

REVISTA POLÍTICA AUSTRAL

UNA PUBLICACIÓN CIENTÍFICA DE LA ESCUELA DE GOBIERNO
UNIVERSIDAD AUSTRAL

PRESENTACIÓN

Este nuevo número de la Revista Política Austral nos pone frente al trigésimo aniversario del Pacto de Olivos, acuerdo que impulsó la última modificación a nuestra carta magna. Atento a esta conmemoración, podrán encontrar una nueva sección de opinión y reflexión, en la cual presentamos el análisis de Alberto Manuel García Lema, quien narra en primera persona —con la elocuencia de quien fuera un actor directo— el proceso reformador desde sus antecedentes hasta la puesta en vigencia de la constitución reformada en 1994.

En nuestra sección de artículos, podrán encontrar dos estudios. En el primero de ellos, Marta Fohs analiza la evolución del Mercosur en sus tres décadas. La autora se pregunta acerca de cómo fue posible hacerles frente a los requerimientos nacionales e internacionales —siempre dentro del marco del Tratado de Asunción— para la implementación del proceso de integración. Para ello, utiliza dos variables de análisis: los prerrequisitos internacionales para la implementación de esquemas de integración económica regional y la producción de conocimiento sobre integración regional latinoamericana. Fohs sostiene que el dinamismo de la modalidad integrativa es inseparable de las ideologías político-regionales y de la influencia ejercida por las grandes transformaciones estructurales político-económico producidas en el escenario internacional. En este sentido, la investigadora argumenta que ambas fueron condicionando a los Estados para conformar nuevos espacios de integración económica o asociarse a alguno existente ante la necesidad de los países de alcanzar una adecuada inserción en la economía global.

En el segundo artículo, Eduardo Estrada Vargas presenta una evaluación de la apertura gubernamental mediante el concepto de gobierno abierto, en el cual toma específicamente el caso de Honduras. Este autor analiza la problemática gubernamental y la posibilidad de recurrir a instrumentos innovadores, como ser *open data* y *open process*, para generar mayor transparencia en la gestión pública, al tiempo que facilita el acceso y fomenta la participación de los ciudadanos en las actividades gubernamentales. Asimismo, este estudio presenta herramientas para un examen de algunas variables que habilitan el desarrollo de análisis comparativos con otros países de América Latina. De modo tal que la argumentación de “gobierno abierto” como un instrumento para alcanzar la apertura de la administración pública en Honduras permite redoblar el compromiso ciudadano en tanto éste se convierte en autogestor de las políticas públicas.

Seguidamente, nuestra sección de tesis presenta el trabajo de Joaquín Baliña, el cual se

desarrolla en el marco de la Maestría en Sociología Política Internacional, correspondiente al Departamento de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Tres de Febrero. Esta se titula “Sistemas de protección social ante la crisis del COVID-19. Análisis de las políticas de transferencia monetaria en los países del Mercosur desde la teoría del ingreso ciudadano universal (2020-2021)”. De esta investigación se afirma que, si bien el bloque regional emitió declaraciones y coordinación en temas vinculados a la logística, el transporte y el comercio, no se implementaron medidas o disposiciones vinculantes para la protección social. El autor explica que la escasez de un abordaje regional frente a fenómenos de estas características plantea la relevancia y la necesidad de diseñar mecanismos de coordinación supranacionales, como también el rol que la protección social puede jugar en un mundo en profunda transformación, especialmente producto del cambio climático y del impacto económico de nuevas tecnologías.

Finalmente, en la última parte de nuestra revista, la sección de reseñas bibliográficas, Rosario Inurrigarro presenta la obra compilada por Juan Pablo Laporte titulada *Manual de Política Exterior Argentina*, publicado por la Editorial Eudeba en el año 2023. Este trabajo es el resultado del encuentro de los miembros de las academias de relaciones internacionales y ciencia política durante el año 2020, reunión que se concretó en el Primer Simposio en Política Exterior, organizado por la Sociedad Argentina de Análisis Político. El *Manual de Política Exterior* busca profundizar y enriquecer el estudio de nuestra política exterior por medio de diversas perspectivas teóricas y enfoques metodológicos.

Como siempre, desde la Escuela de Gobierno, Política y Relaciones Internacionales les agradecemos a los autores por los debates que nos presentan, como también a nuestros lectores por el interés en sumarse a pensar y reflexionar en nuestro constante proceso de construcción de una realidad democrática, republicana y federal.

Buenos Aires, abril de 2024

Dr. Alfonso Santiago

Director

Dr. Luciano Bolinaga

Director ejecutivo

Mg. Aldo Javier López

Jefe de edición

Lic. Juan Ignacio Percocco

Coordinador académico